

# EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

AÑO 1

Puntarenas, 3 de diciembre de 1896.

Nº 42

## CONDICIONES.

Este periódico saldrá a luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad alguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1.00 y el número suelto 10 cts.

## EL PACIFICO

### UNA EXCURSION A TIVIVES

(ADOPTADO)

El domingo pasado, á las 6.30 a. m., se embarcaron en el vapor "Doctor Castro" las siguientes personas:— Juan V. Marchena, Capitán Roger, B. Alvarado, Francisco Röhrmoser, Samuel Castro, Darío Zúñiga, Luis Matamoros, M. Amador C., Julio Lassus, Arturo Esquivel, Juan Suñol, Francisco Gil Mayorga, T. Assmann, J. Pibernus y E. Mc Adam.

Tomábamos asiento de los primeros sobre la cubierta de la navecilla y nos proponíamos excudriñar la fisonomía de todos nuestros compañeros de viaje. No podremos negar que un frío glacial se apoderó de nuestros cuerpos:

ninguno de los excursionistas revelaba en su rostro esas líneas que marcan las alegrías de un futuro día de campo, del olvido de las penas y del reposo merecido: ellos todos se encontraban taciturnos. La tarde anterior habíamos ido á Esparta á sepultar á un buen amigo, y en esa clara mañana de nuestro paseo, con aurora más alegre que el crepúsculo del día anterior, íbamos á conocer una TIERRA que, por su nueva reputación, es ya la rival de Puntarenas, y para muchos de sus habitantes, probablemente, futuro sepulcro!

Levamos ancla á las 7.5 a. m., y un largo pitazo anunció á los pacíficos moradores de Puntarenas que ya íbamos con rumbo al puerto del Porvenir, á la Esperanza de la Patria, á Tivives!!!... Blancos pañuelos, en señal de amable despedida, agitáronse en lontananza....

La travesía del Estero no presentó ningún acontecimiento digno de referirse. Demasiado ocupados estábamos unos y otros en encontrar un lugar cómodo, para dar principio á una de esas conversaciones en las que se comentan los sucesos, se discute, se ríe y se goza de tranquila alegría. Desgraciadamente esta última tardó mucho en asomar á nuestro rostro!

Empezó á balancearse el ... or

Castro". Ya nos encontrábamos en el barinoso Golfo de Nicoya. A lo lejos divisábamos la Aduana, la Capitanía del Puerto, la férrea construcción del muelle y cerca de éste, como mudo testigo de las inconsecuencias y pasiones humanas, la barca francesa "Juana Magdalena", mostrando su desmantelado casco.

Honda pena experimentamos, comprendíamos que en un día no muy lejano, aquellos edificios donde hoy se nota el movimiento comercial, serían pronto "pilares blancos", emblemas tristes de pasados esplendores.

Las olas continuaban lamiendo el casco de nuestro bajel, cuando de improviso oímos este grito desconsolador:

— ¡Tres brazas y fondo de piedra!

Simultáneamente nos pusimos de pie, "cara á cara, frente á frente" teníamos á "Tivives" y á la derecha los arrecifes. por cuyos costados desembocaba el "Jesús María", con sus roucos quejidos y sus tumbos de blanca espuma.

¡Profundo estupor sentimos ante el peligro!

— Los valientes á tierra—dijo una voz en proa. Nadie se movió.

El desembarque en aquella árida playa fué del todo imposible. Las olas precipitábanse en persecución unas de otras, se retorcían en una lucha titánica; encrespábanse, y sus montones de espumas iban á estrellarse, como combatientes heridos, en las arenas de la playa.

Aquel espectáculo era imponente por su horror!

El ruido atronador del golpe del mar contra los arrecifes del río apagaba á veces nuestra conversación.

— ¿Y este es el futuro puerto?—no preguntábamos con la sonrisa en los labios, pues no admitíamos la posibilidad del más pequeño parangón entre Puntarenas y aquello que veíamos— Considerábamos que por más que la mano del hombre viniese á corregir los defectos de esa obra de la naturaleza Siempre aquello será malo; allí no habrá mejora posible, ni tampoco esperanzas de puerto.

Sólo en imaginaciones ilusas podrá haber la realización de aquella extravagancia. Tivives será puerto, es cierto, en el papel y los planos, mas nunca lo será en el terreno de las cosas practicables.

Ordenose por el Ingeniero señor Matamoros regresar á Puntarenas, y como el movimiento del "Doctor Castro" no nos permitía almorzar abordo, regresamos á la "Chacarita", donde bajo un hermoso cedro, se tendieron los manteles y se colocaron las viandas.

Al apurar la primera copa todos exclamamos:

¡¡Viva Puntarenas!!

---

## GACETILLAS

---

**REGISTRO CIVIL**—Sabemos que, según orden del Registrador General del Estado Civil, no se despachará licencia de entierro sin que se presente la constancia del registro de nacimiento. Parece esto muy en el orden natural de las cosas, y bueno es que el público se imponga de esa disposición, para que cuando se ocurra el caso, no se vean en dificultades.

**SERVICIO MILITAR**. — Desde que tomó posesión de su destino el

nuevo Comandante de plaza, D. Francisco Vargas Quirós, el servicio militar se ha implantado en la policía y guardia de la cárcel. Era de gran necesidad la regularización de esos cuerpitos, que sólo para alegar el fuero de guerra se acordaban que la ley militar los rige. Suponemos que así como se les tiene hoy, bajo la disciplina debida, también se les dará instrucción, que es otra necesidad que clama á voces su cumplimiento, para que cada cual reconozca sus deberes y el lugar que ocupa. Todo lo esperamos del nuevo Comandante, que en el poco tiempo que tiene de estar aquí, ha dado muestras de sus aptitudes y buen deseo de llenar satisfactoriamente sus obligaciones.

**EXAMENES.**—Ayer se concluyeron los de la Escuela de Varones.—No nos valió nuestra recordación á los padres de familia para que asistieran á ellos; solamente don Agustín Guido, don Pablo Angulo, don Miguel Pineda y don Nicolás Villafañá concurrieron durante sus hijos se examinaban. Cuando todos concluyan, pues faltan los de la Escuela de Niñas, que principiarán hoy, dedicaremos un artículo especial al resultado final y trataremos sobre el interés que hayan mostrado los padres por la educación de sus hijos.

**EXCURSION.**—El trabajo que con ese mote se ha adoptado como editorial, está demostrando lo inverosímil que es la formación de un puerto en Tivives, lugar elegido para ferrocarril al Pacífico, y es de sentirse que con tales antecedentes se aferren en sostener que sí es factible aun contrariando la naturaleza.

**MINISTROS.**—En el vapor "Co-

lon" llegaron ayer, con procedencia de El Salvador y Nicaragua, los Doctores don Jacinto Castellanos y don Manuel Coronel Matas. Bien venidos sean á esta sección de la América Central, en donde deben confundirse como hermanos con el pueblo y Gobierno de Costa Rica.

**ELECCIONES MUNICIPALES.**

Próximo está el día en que debe tener lugar en toda la República la elección de Municipales. En todas partes se han ocupado de hacer sus indicaciones y solo nosotros estamos quedándonos no debiendo estarlo, porque al fin y al cabo un buen Municipio es el alma de la buena marcha y del adelanto de un pueblo. Bien figurarían en ese Cuerpo los señores

- Don Octavio Moya
- „ Bernardino Alvarado
- „ Juan Rafael Guevara
- „ Juan Bautista Mata
- „ Darío Zúñiga.

Todos verdaderos patriotas, amantes del lugar, por el cual se interesarían con empeño.

EN estos días hemos tenido el gusto de contar entre nosotros á nuestro antiguo amigo el Coronel don Jesús Aymereich, quien vino comisionado por el Gobierno para recibir y acompañar hasta la capital á los señores Ministros de Nicaragua y El Salvador, quienes partieron ayer tarde. Deseámosles un viaje feliz.

SEGUN el programa que hemos visto para las fiestas de las Cañas, es de esperarse que éstas estén lucidas.

DON Samuel Castro, Agente Pral. de Policía de esta ciudad, pasará á desempeñar otro destino. Es de sentirse porque servía bien el empleo y á satisfacción del público.

## EL PACIFICO

EL hogar de nuestro amigo don Laureano Velázquez está de plácemes con la venida de un chiquitín más alegre que unas Pascuas y más robusto que un atleta. A las 8 a. m. del martes arribó en vapor expreso á estas playas. Felicitamos á Calancho y su esposa por tal motivo.

HACEMOS votos porque el cielo devuelva la tranquilidad á don Rómulo Delgado B. y su apreciable esposa, alterada con motivo del fallecimiento de su hijo mayor.

ESTAMOS bien informados de que don Saturnino Lizano sigue mejor de la fractura de que hablamos anteriormente. Nos alegramos

### REMITIDOS

#### CARTA ABIERTA

Señores C. A. O. y V. M. C. G.

Estimados amigos

Siento verdaderamente que VV. hayan sufrido las consecuencias de mi comunicado "Empleado Modelo", publicado en "El Pacifico"; pero al mismo tiempo me felicito de que ustedes hayan mirado con el desprecio que se merecen las injurias que les han inferido tan despreciables tipos, porque ellas solas revelan la fuente de donde nacen.

Doloroso sería que á ustedes les pudieran decir que han vivido de mendigos y á costillas de todo el mundo; que deben la ropa que llevan encima sin hacer siquiera un abono; que á ustedes los han sacado de abordo de un

vapor porque se iban sin pagarle unos meses de comida á una señora; á ustedes no pueden decirles que hayan sido botados de un empleo porque hayan defraudado los fondos nacionales porque hayan vendido tabaco, por ejemplo, ni que se hayan apropiado de algún prendedor de corbata de propiedad de algún mister....; á ustedes no pueden decirles que se les ha visto arrastrándose por las calles como culebra por estar alcoholizados, ni mucho menos que hayan abofeteado á mujeres indefensas; á ustedes nadie puede decirles que por envidia y despecho se hayan valido, para vengarse, del asqueroso proceder de mandar anónimos; á ustedes no les pueden decir esos mequetrefes que hayan sido conducidos ante ningún tribunal por delito alguno, pues ni siquiera en la Agencia de Policía han figurado como detenidos, como á ellos..... les consta, etc., etc. En fin, ya que hasta aquí ustedes no han descendido al terreno en que ellos se colocan, me alegraré muy mucho de que siempre observen la misma regla de conducta con sus gratuitos ofensores, pues así la sociedad, que conoce á unos y otros, podrá juzgar si ellos ó ustedes son los que más merecen consideraciones.

Omito poner completo el nombre de ustedes, porque me merecen mucha consideración para ponerlos en parangón con tales sujetos.

Me es grato suscribirme de ustedes atento y S. S.,

PERITA.

Punts., 2 de Dobre. de 1896.